



決めています（平成十七年一月十四日現在の支援決定数、買取決定数は、それぞれ二十二件、二十八件となっている）。

企業再生の最も重要なポイントの一つは、資産査定だと思います。裁判における事実認定と同じく、資産査定の過程で「一体何が事業かを明確にする必要があります。その上で、どの事業をどう再生するのか、整理するのか」といった「目利き」をしなくてはなりません。

本来、こうした役目は金融機関が担うべきでしょう。しかし、いわゆる譲渡船団方式などの影響により、金融機関のノウハウ蓄積や人材開発が大幅に遅れました。逆に外資には企業再生のスペシャリストが大勢おり、昨今の外資による攻勢を許してしまった感は否めません。

その点、TKC会員の皆様は、金融機関を巻き込んだ「目利き研修」を行っていると伺っています。心強い限りです。もちろん、大企業・中堅企業・中小企業の違いで、再生手法も異なるでしょうが、いずれにしても、優れた「目利き」の人材育成を加速化させる必要があります。

私が以前から主張してきたのは、国力の回復には、財政・経済・教育の構造改革が不可欠だということでした。とりわけ一日も早い解消が求められるのは、財政の危機的な状況をどう乗り越えるかということでしょう。一旦遅れれば、次の世代の痛みがそれだけひどくなります。それには、法人欠陥構造を正していくばかりではありません。ただし、その前段階として歳出圧縮を必死に断行していきます。

ご承知のとおり、国と地方の税収は年間約八十兆円で、一方の収出が約百五十兆円です。ということは、毎年七十兆円ずつ赤字を垂れ流しているわけです。既に国と地方の借金が七百兆円を超えることから、このままだと、すぐに一千兆円を突破する計算になります。したがって、まず歳出をきつちり抑える。しかしながら、根本要因である法人欠陥構造を是正しない限り、国と地方の債務を穴埋めできないということを、身を挺して小泉総理や国民の皆様に示すのも、私の大事な務めだと考えてています。

更に、教育問題も一刻の猶予もありません。國や地域、あるいは企業の改革も、結局のところは人作り、リーダー作りに行き着くからです。

つい最近、「日本の中止に世界の最上位

法人欠陥構造の是正を

私が以前から主張してきたのは、国力の回

りよいえないと、文部科学省の発表がありました。しかし、一昔前の日本の学力は、読解力・文章力・数的処理能力などで世界一でした。その順位が今、下げるすると落ちてきます。こうした状況から抜擢するためにも、特に初等教育においては、読み・書き・ソーパンの指導、そして算数を徹底しなければなりません。

また、どんな国でも国際会議に出席するような優秀な人は、その国のスペシャリストです。米国のキッシンジャー・バウエルのようないい人物が、なぜ日本に現れないのか。日本は

入学入試までは予備校に通ったり、家庭教師を付けたりと熱心に勉強する。ところが大学に入つた途端、みんな遊んでしまう。一方、米国は同じ時期に自分の票でテーマを選定し、自力で考え抜く能力を養成する。そして最終的には「公の精神」と「青年の矜持」を持つ志のあるリーダーを育てているのです。

事実、現在の日本の六・三・二制はスペシャリストを作らせず、「公の精神」を教えることもしていません。しかし、昔の日本は違っていました。明治維新の立役者は藩校や寺子屋で英才教育を受けていたし、戦後復興を支えた人たちも高等師範学校や旧制高校といったスペシャリストを育成する学校で学びました。

そういう意味からも、学習指導要領にとらわれず、日本語特有の表現や文化などを小中学校で学ばせる「日本語教育特区」（東京都世田谷区）の例は、素晴らしい試みだと思います。それに加えて私なら「スマートルーム」を作るでしょう。能力のある若者を集めて、その才能を開花させるのです。

改革は大局觀を持つ

最後に、私の尊敬する末吉興、北九州市長からのアドバイス「改革を成功させる秘訣」

- 改革を支える会議等
 - 特殊法人等改革指標本部参画会議
座長：飯田セコム最高顧問
専門：高原ユニチャーム会長
 - 規制改革・民間競争推進会議
座長：宮内オリックス会長
 - 公益法人制度改革に関する協議会会議
座長：鶴原生産会議会長
 - 特区評議会委員会
委員長：八代日本経済研究センター理事長
 - 産業再生機構
会長：西木要真義、嵐山啓介
- 行革を結果を出した人を人事上しっかり評価してやれば、役人は動く。行革を行った者を必ず評価すること。
 - 施策編成は単なるクセである。四一五年続ければたら当たり前になる。ゼロ検定も数年続ければたら当たり前になる。
 - 現場を分かつている人間に業務の削減率を考えさせることが重要。そうでなく一律削減だと、必要な部分まで切ってしまうことになる。
 - 「つけを浮来に残すのか」と訴えていけば、今は、市民も理解してくれる。徹底した情報公開で事実を明らかにしていければ、議会、労組は反対できない。
 - 行革（リストラ）のコンサルタントをうまく活用すべき。米国では、そうした「コンサルタントがたくさんいる」。
 - 「業界は使わないほうがいい。民間では行革なんて業界は使わない。私は「都市経営」」

